



Fuentes de la cuenta de servicios en México

Diciembre 2020



BANCO DE MÉXICO

Fuentes de la cuenta de servicios en México

- La cuenta de servicios utiliza tres fuentes de información:
 - Encuestas
 - Registros administrativos
 - Estimaciones estadísticas
- Las **encuestas** se utilizan para la medición de mayoría de los rubros. Actualmente son dos encuestas principales las que proveen de información para la generación de la estadística.
 1. Las primeras y más antiguas son las “Encuestas de Viajeros Internacionales”, con las que se obtiene la información para la cuenta de viajes y sus componentes. En noviembre de 2017 el Banco de México y el INEGI suscribieron un Convenio Específico de Colaboración, con el propósito de que el INEGI asumiera la responsabilidad de la estadística de Viajeros Internacionales y Trabajadores Fronterizos, la cual, desde 1983 hasta septiembre de 2018, estuvo a cargo del Banco de México. Dicha información se genera a partir de encuestas mensuales, conteos intensivos en los puntos de internación y registros administrativos de la autoridad migratoria. Es importante mencionar que el rubro de viajes constituye el principal componente de la cuenta de servicios, al representar alrededor de 80% del crédito y 30% del débito.

Fuentes de la cuenta de servicios en México

2. Por su parte, en 2015, Banco de México diseñó una encuesta para captar información relativa a la Balanza de Pagos con mayor desagregación. Así, en 2016 se comenzó a levantar la “Encuesta de activos financieros, derivados y servicios con el exterior”^{1/} con un grupo focal de empresas. En 2018 y 2019 se realizó un proyecto piloto para ampliar la cobertura de la encuesta. Durante esos años se contactó a un número significativo de empresas, incluidas aquellas con los flujos de comercio más grandes. Actualmente dicha encuesta provee de información a la mayoría de los rubros de la cuenta de servicios, incluidos los de **telecomunicaciones** y otros servicios empresariales, lo cual implicó una mejora a la estadística.
- En el caso de los **registros administrativos**, se obtiene información sobre **seguros y reaseguros** a través de la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF), **servicios financieros del sector público** a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), **servicios relacionados con el comercio** de Pemex, **bienes y servicios del gobierno** por parte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), **servicios de mantenimiento** de las líneas aéreas y **servicios de telecomunicaciones** a través de empresas de telefonía.
 - En cuanto a las **estimaciones estadísticas**, las mismas se utilizan para obtener los siguientes componentes:
 - La parte de servicios financieros relativa a **SIFMI**, a través de una estimación econométrica.
 - Los servicios de **transporte marítimo**, servicios de **transporte aéreo** y los servicios de **seguros relativos a fletes**. Las mismas se realizan con base en información del U.S. Census Bureau.

^{1/} Incluye todos los servicios excepto viajes y bienes y servicios del gobierno.

Fuentes de la cuenta de servicios en México

- Por su parte, no se tiene registro ni reportes que permitan medir y/o estimar los **servicios de manufactura**, si bien no constituyen una omisión debido a que se registran en la balanza de bienes a partir de la información que se recibe por parte de Aduanas. Es importante mencionar que hasta 2006 se contaba con información respecto a las empresas que realizaban este tipo de servicios debido a un programa gubernamental de fomento a la industria maquiladora. No obstante, al fusionarse con otros programas se perdió dicho detalle. Incluso las empresas que realizan estos servicios no tienen certeza absoluta respecto a la propiedad de los insumos, lo cual dificulta la estimación.
- En el caso de los **servicios de construcción**, el marco legal de México establece que las empresas no residentes que deciden realizar una construcción deben constituir una empresa en el país e inscribirse en el Registro Nacional de Inversiones Extranjeras (RNIE), sin importar la duración del proyecto. Así, dichas transacciones se registran como inversión directa, independientemente de la duración del contrato y la obra. Cabe mencionar que la mayoría de los proyectos son mayores a un año, por lo que la submedición es baja.

Fuentes de la cuenta de servicios en México

- Por su parte, el registro del **comercio electrónico de servicios** ha representado un reto para la generación de la estadística. Recientemente la Secretaría de Hacienda impuso obligaciones fiscales a plataformas digitales como Uber, Netflix, Spotify, etc. Actualmente se está analizando la posibilidad de realizar una estimación con base en dicha información.
- Por último, es importante mencionar que a finales de 2019 se estableció un canal de comunicación entre INEGI y Banco de México con el fin de analizar la factibilidad de un proyecto conjunto orientado a fortalecer la medición del Comercio Internacional de Servicios y contribuir a las estadísticas de Balanza de Pagos y Cuentas Nacionales.
 - En febrero del 2020, se llevó a cabo una reunión entre dichos Institutos. El acuerdo principal consistió en la creación de un Grupo de Trabajo enfocado al diseño e implementación de una encuesta que permitiera complementar y mejorar la generación de la estadística del Comercio Internacional de Servicios.
 - Si bien la pandemia del COVID-19 ha implicado retrasos en los planes de trabajo, el trabajo conjunto entre las instituciones ha continuado, especialmente en lo que concierne al diseño de la encuesta piloto.



BANCO DE MÉXICO

www.banxico.org.mx